

Día-Razetti celebrado el 28 de setiembre de 1995

Este día se celebra, generalmente, en el mes de setiembre para conmemorar el natalicio del Dr. Luis Razetti, nacido el 10 de setiembre de 1862 y quien falleció el 14 de mayo de 1932. Día establecido por iniciativa del Dr. Rafael Cordero Moreno durante su Presidencia en el bienio 1992-1994.

El programa del 28 de setiembre de 1995, se desarrolló en dos partes:

Primera parte de 8 a.m. a 1 p.m.

1. Inauguración del Día de Razetti por el Dr. Carlos A Hernández H., Presidente de la Academia.
2. Foro sobre medicina alternativa expuesto por el Dr. Tulio Briceño Maaz, Académico y Coordinador del Foro.
3. Concepto doctrinario del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social sobre la Medicina Alternativa, por el Dr. Oscar Feo Istúriz, Director Sectorial de Salud.
4. Bases científicas de la acupuntura por el Dr. Max Sánchez Araujo, del Instituto de Salud Integral y Terapéutica.
5. Bases científicas de la homeopatía por la Dra. Ana Luckert Barela, del Instituto de Salud Integral y Terapéutica.
6. Aspectos y control docente de la medicina alternativa por el Dr. José Félix Oletta, Director de la Escuela de Medicina José M. Vargas, Universidad Central de Venezuela (UCV).
7. Aspectos y control docente de la medicina alternativa por el Dr. Félix Cordido, Director de la Escuela de Medicina Luis Razetti UCV.

8. Investigación en medicina alternativa por el Dr. Nelson Ferrigni, Director del Laboratorio de Investigación de Productos Nacionales, Facultad de Farmacia de la UCV.
9. Preguntas, comentarios y respuestas. Director de debates: Dr. José Antonio O' Daly Carbonell, Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina.
10. Clausura por el Coordinador Dr. Tulio Briceño Maaz.

Segunda parte de 5 p.m. a 7 p.m.

Conferencia Luis Razetti: Por el Dr. Luis Hernández Rodríguez, título de la Conferencia: "Las bases neuroquímicas del comportamiento: papel del sistema dopaminérgico".

Panelistas: Drs. Augusto Campos, Daysi Marcano, Lucimey Lima, Salvador Mata, Trino Baptista y Otto Lima Gómez.

Coordinadora: Dra. Milena Sardi de Selle, Individuo de Número, Secretaria de la Academia.

Nota: En este número de la Gaceta se publica la primera sección de la primera parte del programa del Día de Razetti, en números posteriores se publicará la conferencia Luis Razetti.

Palabras pronunciadas por el Dr. Carlos A. Hernández H. en la instalación del Día de “Luis Razetti”

Un 10 de setiembre, hace 133 años, nació el hombre más significativo para la medicina actual venezolana, sin quitarle méritos, y con mucho respeto, al Dr. José María Vargas y a toda la pléyade de brillantes venezolanos que han enaltecido a nuestra profesión, llega el Dr. Luis Razetti, a un campo ya fructífero que él reorganizó, completó y creó, y al cual le imprimió el sello de su recia personalidad, su racionalidad exactitud y su precisión académica, pues era militante de un método clínico científico, proveniente de la Escuela Europea, Francesa; para ese momento, el máximo exponente de la ciencia médica, en este contexto científico-filosófico, encontró el maestro el modelo que inspiró su concepción para la ciencia médica venezolana.

Investigador, experimentalista, racional, respetuoso del “ver para creer de Santo Tomás”, mucho más cuando se trataba de medicamentos, síntomas y pacientes.

Luis Razetti, se transforma en el prócer civil a quien hoy le rendimos homenaje, dentro del institucionalizado “Día de Razetti” que la Academia creó en su honor y para honrar su memoria desde el año de 1992, cuando era Presidente de la Junta Directiva de esta Institución, el Dr. Rafael Cordero Moreno.

¿Cómo se justifica entonces que para celebrar el natalicio de un hombre adepto a las ideas positivistas, al razonamiento cartesiano y al método científico, la Academia Nacional de Medicina, escoja, como tema central, el de “La medicina alternativa”, con tantos aspectos fuera de las exigencias del pensamiento razettiano, más aún en este fin de siglo científico y tecnológico?

Sin embargo, la contradicción no es sino aparente, todos esos recursos que desde siglos han acompañado a la humanidad, están sometidos hoy a la revisión y al control por instituciones y dependencias gubernamentales, ahora interesadas en incluirlos dentro de los recursos disponibles para el tratamiento de afecciones médicas.

Intuimos que la medicina alternativa nuestra, entrará en una etapa razettiana, de valoración de sus efectos, mecanismos de acción y farmacodinámica, etc., para que su uso no sea iatrogénico y pueda cumplir con el primer deber de la medicina: “Primum non nocere”.

También será parte de su tarea, reglamentar la formación de los profesionales que la ejercerán: conocimiento, entrenamiento, actualización, evaluación, supervisión, credenciales que los acreditan, experiencia y, finalmente, las leyes, los reglamentos y estatutos que regirán su desempeño profesional y ético, con el propósito de distinguirlos de improvisados y de audaces aventureros.

No es un capricho de la Academia Nacional de Medicina, ocuparse de la medicina alternativa, sino que por el contrario, se pone a tono con el movimiento de la medicina occidental, ahora estudiando o revisando procedimientos de uso médico: chinos, japoneses, hindúes e inclusive de recursos indígenas autóctonos y los transculturizados de nuestra inmigración africana, con los propósitos siempre dichos y reconocidos de que el objetivo es servir al paciente.

Lo que tenía un tinte de magia o superchería encuentra ahora una “hendija” en la puerta, todavía sin abrirse totalmente, del conocimiento de esa parte del sistema nervioso relacionado con las emociones, sus influencias psico-somáticas, los humores y secreciones que median entre funciones normales y alteradas.

La medicina alternativa, siempre ha tenido el peligro de que se le adhieran algunos practicantes que se aprovechen de la buena fe del paciente o cometan abusos no permitidos por la moral y, ahora, otro nuevo peligro la amenaza con el canto de sirena de su institucionalización, a través de organismos oficiales, más interesados en el abaratamiento de los costos que en los beneficios de su acción, lo que podría demorar los estudios esperados en cuanto a sus bases anatómo-fisiológicas o farmacológicas, entre otros.

Este progreso compromete a todos, a ustedes, integrantes del panel y a otros profesionales que ejerzan algunas de las alternativas de este tipo de medicina. Sean bienvenidos a la Academia Nacional de Medicina, interesada en oír sus planteamientos y proposiciones.

Quiero agradecerle al Dr. Tulio Briceño Maaz, Individuo de Número de esta corporación, interesado desde hace años en la medicina alternativa, estudioso de ella, proponente y coordinador de esta sesión, la cual deseamos sea muy lúcida y satisfaga las expectativas de todos los presentes.

TITULO RESUMIDO

APELLIDO N, APELLIDO N, APELLIDO N

TITULO RESUMIDO

APELLIDO N, APELLIDO N, APELLIDO N